
 

Nancy, le 26 novembre 2020 
 
 
 
 

 
 
Bien chers tous, 

 
 J’espérais vous écrire pour vous faire connaître le nouveau protocole à mettre en 
place dès ce samedi. Or, contrairement à ce que nous apprenions hier matin, la reprise 
des cultes est bien grevée d’une jauge de 30 personnes. Un légitime abattement nous 
atteint. 
 
 Notre évêque, comme la Conférence des Evêques de France, s’indigne de cette 
décision qui « demeure irréaliste et inapplicable », et la regrette amèrement. Il espère 
une reprise rapide et fructueuse des échanges entre le gouvernement et les représentants 
des cultes, dont la Conférence des Evêques de France. Il vous invite à prendre 
connaissance du communiqué joint à cette lettre. 
 
 Il est très difficile de vous donner des consignes pratiques pour cette mise en œuvre, 
et je vous invite à décider localement de ce que vous pourrez faire : 

 Là où le nombre habituel de personnes correspond à la jauge, il est possible de 
prévoir des célébrations eucharistiques dès ce samedi 

 Là où le nombre est bien supérieur, il y a plusieurs possibilités : 
o Ne pas reprendre les célébrations publiques, comme certains me l’ont déjà 

évoqué 
o Proposer plusieurs célébrations eucharistiques, en divers lieux et diverses 

heures, avec, si possible, inscription préalable 
o Inviter à des liturgies de la Parole, là où il y a défaut de prêtre 

 
Pour les prêtres qui seraient amenés à célébrer trois messes le dimanche, l’évêque 

donne son accord car il y a « nécessité pastorale » (Canon 905-2), jusqu’au changement 
de cette jauge à 30 personnes. Il suffit de se signaler auprès du vicaire général. 

 
Vous recevrez dans la journée une lettre que notre évêque avait prévu de vous 

adresser, indépendamment de cette décision gouvernementale. Monseigneur Papin nous y 
invite à prier une neuvaine à l’Immaculée Conception. Cette proposition nous permettra 
d’invoquer Marie, notre Mère, afin que nous retrouvions rapidement la possibilité de 
vraiment célébrer l’Eucharistie en communauté. 

 
Que Notre Dame de l’Avent dispose nos cœurs à entrer dans cette nouvelle année 

liturgique, et qu’elle renforce notre Espérance. 
 
 

Père Jean-Michaël MUNIER 
Vicaire général 


